

PRECIO DE SUSCRICION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas *

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle del Agua, 2, Felanitx

EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

31 Mayo de 1897

Sr. Director de EL FELANITGENSE:

Muy señor mío: Entre vaivenes políticos de mayor y menor cuantía, entre repetidas escenas de *bofetá* limpia por un quitame allá esas pajas y entre sinnúmero de ocupaciones, comienzo esta crónica ó cosa así, que ustedes encontrarán menos pléfrica de noticias de lo que yo quisiera.

El calor aplana de tal modo, que nadie tenemos deseos de trabajar... Por mucho que yo corriera tras ignorados sucesos, mis noticias no podrían ser *frescas*... y además recuerdo siempre aquella frase:

«El trabajo degrada;
lo único que hay decente
es no hacer nada.»

«Por lo que, y en vista de lo cual»—que dicen algunos,—daré á ustedes un puñado de noticias, sin *envasarlas* ni componerlas.

Empezaré por decir á ustedes que ha muerto el banderillero Pelerete en la última corrida de Valladolid, y que en Valencia ha muerto también el diestro Fabrilo, en el que la gente torera cifraba risueñas esperanzas. La verdad es que nos indignamos al saber que matar un toro produce mucho dinero y mucho bienestar, pero no vemos que todo ese dinero viene á ser un contraseguro de la vida y que, el que por la patria, por la gloria ó por la mujer querida pierde la vida, al decirle adiós para siempre, lleva hecha el alma de orgullo, y el pecho y el cerebro de ilusión; pero el jockey ó el torero ó el equilibrista que *toma un préstamo* sobre su vida con obligación de *agradar y distraer* un público que, quizá sin desear una desgracia para el artista, *prefiere* que ocurra en su presencia, ese, el que vive por medio de pacto con la muerte, es siempre un sér desgraciado.

Descansen en paz y vamos, obedeciendo al egoísmo humano, á hablar de algo que no nos haga pensar en triste.

Las carreras de caballos han estado espléndidas en Barcelona: el tiempo ha ayudado mucho; en Albacete han terminado las solemnes fiestas en honor de la Patrona, la Virgen de los Llanos; la peregrinación al Loreto, escriben de Sevilla que ha sido una solemnisísima fiesta religiosa; en Valladolid se ha acordado celebrar una Exposición de máquinas, cuya apertura coincida con las fiestas de Septiembre; conocemos alguno de los industriales que concurrirán á ella, como los Sres. Munar y Guitart, que presentarán varios modelos de ascensores Sevilla, eléctricos é hidráulicos, funiculares, cosa que nos dice que la Exposición ha de merecer visitarse y estudiarse; en Málaga se festeja calorosamente al Sr. Ortega Munilla; en la embajada de Francia han dado un banquete suntuoso y una recepción á la que ha concurrido lo más selecto de esta sociedad; las carreras de velocípedos en Chamartín han resultado muy completas; el beneficio de la señorita de Lerma ha sido un verdadero acontecimiento en el Príncipe Alfonso. Matilde de Lerma, ha cantado *Aida* como hace mucho tiempo que no la oíamos, sin necesitar cambiarse de nombre ni desfigurarse con media docena de ces, cetras, tes y terminaciones *chines...* ó *chinas*.

Vestimos á la inglesa, comemos en francés y oímos en alemán; así se explica que traten de ir á Vichy, á Aguas Buenas y á otros puntos extranjeros muchos enfermos españoles que sin duda desconocen el Balneario de Santa Teresa, de Avila, que en las dispepsias, catarros gástricos, de las vías respiratorias, pneumonías y tuberculosis incipiente, está haciendo curaciones maravillosas. En la falda Sur de la sierra de Avila, á 1.173 metros sobre el nivel del mar, dirigido por el distinguido profesor D. Domingo Fernández Campa, se ha creado un establecimiento importantísimo, para los enfermos del aparato respiratorio principalmente, más cerca

del centro de España y en mejores condiciones salubres y económicas, que sustituye con ventaja á la mayor parte de aguas similares de España y del extranjero.

Los propietarios del establecimiento, Zurbarano y Arangurena, remiten á provincias la Guía del Balneario de Santa Teresa, de Avila, á quien se la pide. Pero á los españoles nos seduce todo lo extranjero, y pagamos dos ó tres francos más por vivir en un hotel que se llame de la *Paix* ó de la *Guerre*, teniéndolos tan bien montados como los tenemos en toda España. En la misma Vitoria el Hotel Pallarés es uno de los más estimados por los extranjeros, que ven éste, como en otros muchos nuestros, modelo de mesa y riqueza en *confort*.

Pero dejemos de criticar nuestros propios vicios, que no quiero que me llamen ustedes machacón, y sepan ustedes que la señorita de Lerma piensa hacer una *tournee* artística por provincias. Yo les recomiendo á ustedes que la oigan y me darán ustedes las gracias por la receta, verdadera panacea que cura la enfermedad, casi crónica ya, de opinar que no hay cocineros más que en Francia, toreros más que en Córdoba, *beefsteacks* más que en Inglaterra, cerveza más que en Alemania, tapices más que en Turquía, tontos más que en Babia (!) y cantantes más que italianos.

De usted atento S. S. Q. B. S. M.,
GARCI-FERNÁNDEZ

APROBADOS

sin exámen ni discusión

A los cinco días de leídos en el Congreso los planes económicos del gobierno, fueron votados y remitidos al senado donde á las cuarenta y ocho horas lograron el mismo éxito.

El Parlamento en esta ocasión ha desempeñado un papel bien triste, los representantes del país no conocen más que por ligerísimos extractos—si es que los leyeron que lo dudamos—la importante obra ministerial.

La Prensa de gran circulación no tuvo tiempo de discutir sobre tan trascendentales proyectos, dos diarios conservadores los elogiaron en conjunto y tímidamente, los de oposición—sin entrar en detalles—creen fantástica é irrealizable tal obra, no ya en cuanto al *superabit de nueve millones*, en la nivelación del Presupuesto. La Prensa administrativa más importante emite juicios muy desfavorables á los planes del Gobierno coincidiendo con los de nuestra modesta Revista.

Los sucesos políticos á que dieron lugar las vehemencias de un ministro en el Senado, crearon y están creando una situación gravísima hasta el extremo de que el Gobierno ha declinado sus poderes ante la Corona suspendiendo las funciones parlamentarias comenzadas hace pocos días.

En los momentos que escribimos—en la tarde del jueves—se ignora la solución del conflicto. Cualquiera que sea, auguramos tareas penadas de dificultades para los prohombres que se encarguen de gobernar.

Los múltiples problemas políticos y económicos, así en las provincias ultramarinas como en la Península, requieren especiales talentos, abnegaciones y patriotismos, grandes energías y actividades para administrar con mejores éxitos que hasta aquí. Esto, aparte de que la acción militar en las colonias aun domeñadas las huestes enemigas, habrá de prolongarse, continuando los sacrificios de sangre y dinero.

Lamentable es que los proyectos económicos para el próximo ejercicio se hayan convertido en leyes sin introducirse las reformas que manda la opinión. El Ministerio dimisionario, quizá atento á fines políticos, ha tratado salir del paso logrando una serie de autorizaciones para que no falten recursos durante algunos meses, aunque el país contribuyente continúe ilusionado con los optimismos de mejor porve-

nir, según viene sucediendo hace años.

No participamos de tales ilusiones; quisiéramos que los resultados nos demostraran que son erróneos nuestros juicios; por desgracia, vamos acertando en los que venimos emitiendo en esta Revista, absolutamente exenta de afectos hacia ninguno de los partidos políticos, inspirada tan solo en los deseos y justos clamores de la inmensa masa de españoles que producen trabajos y levantan las cargas nacionales, cada vez más abrumadoras por causa de una Administración deplorable en extremo. (*De La Ley.*)

NUEVAS LEYES

Entre las puestas á la regia sanción por la Mesa del Senado, figuran las siguientes:

«Declarando exento de responsabilidad al Gobierno por la ampliación de las reformas de Cuba.

Aplicando á Túnez los beneficios del arreglo comercial vigente entre España y Francia.

Fijando las fuerzas del ejército.

Fijando las fuerzas navales.

Declarando exento de responsabilidad al Gobierno por las reformas introducidas en las plantillas de Marina.

Arbitrando recursos para el presupuesto extraordinario creado por ley de 1896.

Arbitrando recursos transitorios de guerra para pago de anualidad y gastos del empréstito sobre renta de Aduanas.

Aprobando los créditos concedidos durante el último interregno parlamentario.

Aprobando los suplementos de crédito de varios departamentos ministeriales.

Prorrogando la suspensión de derechos sobre los plomos y galenas argentíferas.

Aprobando las cuentas generales del Estado desde 1871 á 1882.

Los presupuestos de Cuba para 1898.

Autorizando al Gobierno para arbitrar recursos con destino á Cuba.

Autorizando al Gobierno para ofrecer la garantía del Tesoro nacional en las operaciones que realice por cuenta del Tesoro nacional de Filipinas.

WEYLER Y LA BELIGERANCIA

Un colega recuerda las siguientes declaraciones que se atribuyen al general Weyler y que fueron publicadas por *Las Novedades*, de Nueva York:

«No me sorprende—dijo el general refiriéndose al acuerdo de la beligerancia del Senado—ni tampoco me sorprendería que lo aprobase la Cámara de representantes y lo enviase al presidente. Los *jingoes* de los Estados Unidos evidentemente están empeñados en lanzar al país en graves complicaciones extranjeras para distraer la atención de los asuntos interiores, que se acercan rápidamente á una crisis.

Las pocas partidas dispersas de dinamiteros, destructores de vías y trenes, cuatros incendiarios de haciendas y bandoleros que hay en la isla, que no poseen puerto alguno ni domicilio de gobierno civil, carecen de derecho á que se les reconozca.

Si el presidente Mac-Kinley les otorgara esta distinción, después de haber dado yo una proclama declarando pacificada la mayor parte de la isla, quedaría en ridículo el ejecutivo ante las potencias europeas, dando lugar á una saludable explosión de simpatías por la causa de España, especialmente de parte de las naciones que tienen colonias en las antillas.

En suma, el reconocimiento podrá servir para que la junta insurrecta coloque algunos bonos en los Estados Unidos, pero al mismo tiempo nos asegurará el éxito de un empréstito en París, Londres y Viena, permitiéndonos llevar adelante la guerra con renovado vigor.

Personalmente yo me alegraría. Si viene el reconocimiento, nuestra situación quedará más

claramente definida. Su resultado será la arrogación virtual, de nuestro tratado con los Estados Unidos, poniendo á los americanos residentes en Cuba en situación idéntica con los súbditos de otras naciones ante los tribunales, y me molestarán menos las quejas constantes y á veces ridículas de los cónsules americanos.

Al propio tiempo, el gobierno de España quedaría relevado de toda responsabilidad por la destrucción de propiedad americana que no estuviera dentro de las líneas de defensa españolas, simplificando además la situación el hecho de permitirnos visitar y registrar los buques americanos sospechosos.

Por mi parte me alegraría de que al fin se desmascarasen la vaciedad é hipocresía de las reiteradas protestas de amistad del gobierno de los Estados Unidos.

Siempre he tenido poca confianza en la sinceridad de sus aserciones. Cada nueva declaración de Washington, enderezada á descuidar á nuestros marinos dedicados á vigilar las costas de Cuba, ha sido seguida por la salida de una nueva expedición filibustera cubana, de un puerto americano, con armas y municiones para nuestros enemigos.

El general se manifestó complacido con la proposición de que los cónsules suministren pasaje á los americanos que deseen repatriarse pero el proyecto de distribuir socorros lo considera una tentativa indirecta é injustificada de intervención en asuntos locales.»

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

Ha sido propuesto para ocupar la Escuela Superior de niños de Manacor, D. Francisco Perez Vallejo; posee el título normal sueldo en propiedad y computable de 1350 pesetas y 4 años, 3 meses y 4 días de servicios en la última categoría y en el Magisterio. Es en la actualidad Maestro propietario de la Escuela Superior de niños de Porcuna, provincia de Jaen.

—En el vapor llegado el miércoles á Palma procedente de Barcelona regresaron de Cuba algunos soldados mallorquines por enfermos.

Hé aquí sus nombres: Mateo Coll, artillero de plaza del 11.º Regimiento.

Pedro Solivellas Ramis, del Batallón Provisional, natural de Selva.

Martín Torrandell, natural de Pollensa, licenciado, pues pertenece á la quinta del 79.

Antonio Terrasa Simó, soldado del Batallón de Canarias núm. 42. Es natural de Palma y regresa por enfermo.

Miguel Llinás Cifre, del Batallón Provisional, natural de Pollensa.

En Barcelona ha quedado Antonio Oliver, enfermo de bastante cuidado.

—Estos días la fuerza de carabineros ha efectuado las siguientes aprehensiones:

En Son Mas, término de Manacor, nueve bultos conteniendo 412 kilogramos de tabaco de contrabando.

En las minas del Molino, inmediato á Villacarlos, varias garrafas de alcohol.

En Cala Muerta, término de Manacor, siete bultos conteniendo 357 kilogramos de tabaco de contrabando.

En un establecimiento público de Binisalem, 380 gramos de la misma mercancía.

En un establecimiento de Mahón 15 cigarros puros y 300 gramos de picadura.

—La última «Gaceta de Instrucción Pública» recibida en esta ciudad, inserta el escalafón provisional del Profesorado auxiliar de los Institutos de segunda enseñanza en 31 de Diciembre último.

Según él en nuestro Instituto figuran, como auxiliar numerario de la sección de Ciencias, don Jaime Domenech, con el número 30 de su clase, y como auxiliar supernumerario de la propia sección, don Juan Mir Peña, con el número 17. En la sección de Letras ocupa el número 53 don Felio Morey Rebassa, auxiliar numerario, y el 40, don José Laporta Farré, como supernumerario.

—Con profundo pesar se ha recibido la noticia de la muerte del ilustre mallorquin el literato D. Mariano Aguiló, acaecida en Barcelona.

Que el Todopoderoso consuele á la familia y conceda al finado el galardón de los justos.

—En Ibiza se ha descubierto un crimen horrendo.

Un desnaturalizado padre violó á su hija, joven de 24 años, soltera, y para ocultar la deshonra, estranguló á la criatura que la joven había dado á luz, enterrándola en la cocina de la casa.

Una vez descubierto el crimen, padre é hija han sido puestos á disposición de los tribunales de justicia.

DE LA PENÍNSULA

En el Ferrol acaba de ocurrir un caso muy curioso. En el último vapor correo de la Habana llegó á la Coruña una joven y hermosa criolla y sin descansar, se trasladó al Ferrol en el vapor «Hércules» dirigiéndose desde el muelle á un establecimiento mercantil de aquella ciudad, penetró rápidamente en la tienda, y preguntó á una señora que estaba tras del mostrador, por el principal, y al contestarle

—Mi marido vendrá hoy ó mañana—dijo

—¡Señora, la esposa soy yo! ¡Aquí traigo los papeles!

Y en efecto, consta que el varón se ha casado hace cuatro años en la Habana y hace dos en Ferrol, resultando un caso de bigamia muy comentado entre los ferrolanos.

—Un colega de Sabadell consigna que un perro atacado de hidrofobia mordió en Sentmanat á 3 niños y á varios perros, habiendo dispuesto el alcalde que fuesen muertos todos los perros mordidos y que los niños fuesen enviados á Barcelona con el objeto de ser curados en el laboratorio del doctor Ferrán.

—La junta de la plaza de Toros de Valencia ha ultimado ya el programa de las corridas del mes de julio; que han sufrido variantes con motivo de la muerte del infortunado Fabrilo.

El día 25 se lidiarán 6 reses de la ganadería de Concha Sierra, por Guerrita y Bombita.

El día 26 se lidiarán seis reses de la ganadería de don Antonio Miura, por Guerrita, Bombita y Algabeño.

El día 27 se lidiarán nueve toros del duque de Veragua, por Guerrita, Bombita y Fuentes.

El primero de agosto, se lidiarán seis reses de don Vicente Martínez, por Bombita y Algabeño.

—Un dependiente de una casa de comercio de Almería, regresaba de varios pueblos de la provincia á la capital, después de haber cobrado la importante suma de doce mil duros.

En la carretera de Almería asaltáronle cinco hombres y le robaron once mil duros.

Trabajan las autoridades activamente por descubrir á los autores del robo, pero hasta la fecha no han sido descubiertos.

—Dice «La Epoca:

Los periódicos que lamentan los destrozos causados en Cuba por la guerra, no se fijan en que éstos son una consecuencia inevitable de la lucha armada, que cuando se prolonga y toma las proporciones que en aquella isla logró adquirir no puede menos de ocasionar ruinas y desastres.

—Se han calmado los ánimos de los liberales, los cuales desean que el señor Sagasta dirija un manifiesto al país suscrito por los exministros, diputados y senadores, pero se ignora la decisión que adoptará el jefe del partido liberal.

—En Logroño D. Timoteo Navarro, vecino de Egea, fué designado como jurado en una causa vista en esta Audiencia hace algunas semanas.

Nombrado presidente del Jurado, se acercaron á él personas interesadas en conseguir la libertad del reo, y le ofrecieron dinero para que diera veredicto favorable.

Negóse terminantemente á ello, y entonces fué amenazado con darle muerte.

Al regresar á su pueblo el digno jurado, fué acompañado por la guardia civil, temeroso de una venganza.

El hecho le impresionó de tal modo, que ha perdido la razón, teniendo precisión de ponerle camisa de fuerza y de encerrarle en el manicomio, conforme ha solicitado su familia.

Deja á su esposa y tres hijos.

Coméntase mucho este hecho, que si no fuera enérgicamente castigado, podría servir de precedente funesto para la institución del democrático Jurado.

DEL EXTRANJERO

En la Cámara de diputados de New Haven (Coneticut), ha sido aprobado por una inmensa mayoría un proyecto de ley que en absoluto prohíbe toda clase de trabajo en domingo, y también las fiestas y diversiones de cualquier clase que sean y cualesquiera que sean los fines á que obedezcan.

El articulado del proyecto en cuestión es, en sus conclusiones tan restrictivo, que llega hasta prohibir el tránsito de carruajes, tranvías y bicicletas, tanto por las calles de las ciudades y de los pueblos, como por las carreteras y caminos rurales, de cualquier naturaleza que sean, quedando prohibidas igualmente las partidas de caza y de pesca.

En cuanto á los establecimientos, no hay que decir que habrán de permanecer cerrados desde el sábado hasta las primeras horas de la mañana del lunes.

—En la Exposición canina que se está celebrando en París, llamó ha pocos días la atención una

señora por dos alhajas especialísimas que llevaba al pecho. Eran estas dos tortugas vivas, dos tortugas pequenísimas de tamaño apenas de medio dedo, procedentes de las orillas de Ganges, y en cuyas conchas están incrustadas pedrerías finas por un procedimiento especial conocido solo en aquellos lejanos países.

Estas alhajas vivas se llevan sujetas al pecho por medio de una cadenita de oro.

—El 21 de Mayo último se verificó en el Ministerio del Interior de París con cierta solemnidad la distribución de las recompensas otorgadas, según los términos oficiales, «á todos los que dieron pruebas de un valor y abnegación excepcionales con motivo de la catástrofe de la calle Jean Goujon».

Fueron acordadas más de 300 medallas y menciones honoríficas.

El Gobierno nombró además caballero de la Legión de honor al cochero Georges ya popular en París, porque fué quien por un agujero practicado en la empalizada, mientras que uno de sus camaradas llamado Toury dirigía sobre él para protegerlo una manga de agua, salvó del Bazar, una á una, 11 personas que estaban ya ardiendo.

El heroico cochero resultó durante su obra de salvamento con dos quemaduras graves, una en la cadera y otra en el brazo derecho, que le imposibilitan por ahora de seguir en su oficio.

El ministro de Hacienda le ha concedido también una pensión.

SECCION LOCAL

El juéves de esta semana, nuestro particular y distinguido amigo D. Miguel Reus y Bannaser, actual Alcalde de esta ciudad, contrajo matrimonio con la bella y simpática Srita. D.^a María Antonia Bordoy y Oliver.

Se celebró la ceremonia en la iglesia del convento de Agustinos; y en verdad podemos asegurar que raras veces, quizá nunca, se había visto en esta población acto tal, celebrado con asistencia de tanta gente, pues apesar de ser día laborable y de lo vasto del edificio, estaba este, como en un día de fiesta mayor, lleno de gente que acudió á presenciar la ceremonia.

Damos á los recién casados nuestra más cordial enhorabuena y les deseamos en su nuevo estado cuantas felicidades puedan apetecer.

Ha venido esta semana á enterarse de la marcha de los trabajos de construcción del ramal de la vía férrea, el ingeniero D. Eusebio Estada.

De las impresiones que algunos amigos nos transmiten referente á la fecha de la inauguración de la línea, deducimos que no es la mas probable la del 28 de Agosto, pues á creer las manifestaciones particulares de varias personas que tienen autoridad para apreciar el asunto, no podremos viajar en ferro-carril hasta el mes de Octubre próximo.

Y no coincidiendo la inauguración de la nueva línea con la fiesta que se celebra en esta ciudad el día de San Agustín, creemos que se abandonará el proyecto que se había formado de celebrar con festejos extraordinarios dicha inauguración.

Con todo, esperamos la resolución de la Junta de ferias y fiestas, para comunicar á nuestros lectores sus acuerdos y decisiones.

Continúa la recolección de albaricoques, que á medida que llegan á los almacenes son envasados convenientemente para la exportación. Esta semana se han pagado solamente de 5 á 6 pesetas quintal, pero no por eso han dejado de hacerse muchísimas transacciones. Nos hace creer que la cosecha será bastante regular, y que de ella quieren aprovecharse los propietarios, el encontrarse bastante atrasada la recolección y haber visto ya en uno solo de los establecimientos que se dedican á esta industria (los talleres á vapor de D. Lorenzo Vicens) muchos miles de botes conteniendo cinco kilos de pulpa cada uno.

La Asociación de Hijas de María establecida en nuestra parroquia celebrará el domingo 20

del corriente solemne fiesta religiosa dedicada á su excelsa Madre la Inmaculada Concepción. Se celebrará misa de comunión general para las asociadas, con meditación y cánticos; misa mayor á toda orquesta con sermón por D. Pedro Planas, Cura-regente de Sansellas; se cantarán los actos de coro, se hará el ejercicio mensual de la visita á María, con plática por el mismo orador, y terminarán los cultos con la Letanía Lauretana cantada por la música.

Han sido sorprendidos estos días algunos casos para quienes el derecho de propiedad no representa nada, tomando como propias las frutas, mieses y cuanto producen las tierras de sus convecinos en esta fecunda época.

Comprendemos que se necesita mucha actividad y mucho ojo para atrapar á esos nocturnos acechadores de lo ajeno, pero no por esto miramos imposible que, sosteniendo su tesón las autoridades, mostrando poca pereza sus dependientes y no perdonando los escarmientos que se hagan precisos, lograrán evitarse estas raterías, justamente comentadas por todas las personas que han sentido sus efectos.

Por una cuestión baladí que se suscitó el domingo por la noche en un café de la plaza del Arrabal, vinieron á las manos dos jóvenes de escasa edad, uno de los cuales hizo uso de un arma blanca para herir á su adversario.

El herido se llama Mateo Juan Más, de 16 años, que ingresó inmediatamente en el Hospital, en donde continúa, si bien muy mejorado. El agresor fué puesto á disposición del juzgado competente.

Hemos visto como el Agente ejecutivo, en unión de algunos dependientes del Municipio, procedía al embargo de los bienes muebles de algunos contribuyentes morosos.

Recomendamos se pongan al corriente de sus débitos los que no quieran ser molestados.

Han sido modificados los tipos de subasta de las que no tuvieron postor el domingo último, en la siguiente forma:

Abasto público de nieves: se ha aumentado hasta 60 pesetas la subvención de 40 que se le había asignado.

Pesos y medidas: se ha rebajado á 50 el tipo anterior de 65 pesetas.

Ayer por la tarde, una alarma en parte infundada pudo producir mayores y más sensibles desgracias de las que tenemos que lamentar. En la sección que el establecimiento industrial de D. Lorenzo Vicens tiene destinada á conserva de albaricoques, trabajan actualmente muchas jóvenes, junto á los algibes en donde hierve el agua con los botes llenos de fruta. Al aplicar ayer el chorro de vapor que origina la ebullición, prodújose un escape en el tubo conductor; lo cual asustó tanto á las operarias, que, en su afán de abandonar el local, agolpáronse atropelladamente á la puerta sin pensar siquiera en dejar el cuchillo de que se servían para su trabajo, y entre empujones y chillidos, estorbada la vista por una niebla vaporosa y sin serenidad bastante para salir ordenadamente, originóse una completa confusión de la cual salieron algunas con heridas y contusiones mas ó menos leves.

Hoy se ha expuesto al público á efectos de reclamación por el plazo de diez días, el reparto de la matrícula industrial hecho para el próximo año económico.

En este momento recibimos noticias de Capdepera, dándonos cuenta de que ayer, mientras varios contrabandistas efectuaban un alijo en un punto de la costa bastante próximo á dicho pueblo, presentáronse algunos depen-

dientes de la Compañía Arrendataria y al verse aquéllos sorprendidos, intentaron la resistencia, no sabemos si mediando disparos de arma de fuego por ambas partes. Lo cierto es que quedó muerto en el campo un contrabandista y que al personarse allí el Sr. Juez, ordenó el levantamiento del cadáver y la detención del empleado que produjo la muerte de aquel desgraciado.

Con motivo de este suceso reinaba en el pueblo de Capdepera mucha efervescencia.

En breve se pondrá en venta una segunda edición del libro *La Cuyña Mallorquina* editado en la imprenta de este semanario, que ha sido aumentado con varias recetas de cocina y pastelería y con la tercera parte completa que contiene sucintas explicaciones para la fabricación de licores artificiales.

Se venderá á una peseta ejemplar.

El día 1.º de Agosto tendrá lugar el ingreso en caja de los mozos del actual reemplazo.

Y el día 21 del corriente deberán concentrarse, para empezar el servicio activo de las armas, los reclutas comprendidos en el sorteo supletorio ultimamente verificado.

Conviene esté el comercio y el público sobre aviso para evitar llegue hasta nosotros una plaga de billetes falsos de 50 y 100 pesetas del Banco de España, busto de Goya, que circulan profusamente por la capital.

Se ha concedido la permuta que de sus respectivos destinos tenían solicitada los Torreros D. Clemente Garau y Melis, que sirve el faro de Puerto Colom, y D. Francisco Grimalt y Alou, afecto al de Capdepera.

El señor Gobernador ha impuesto treinta y dos multas de veinte y cinco pesetas cada una á otros tantos dueños de cafés de Palma por haber sido sorprendidos teniendo sus establecimientos abiertos después de haber dado las once de la noche.

El sistema nos parece recomendable á los Alcaldes de todos los pueblos de la isla, Felanitx inclusive.

El Sr. Administrador de Hacienda advierte á los Alcaldes que no le han remitido el expediente de medios para realizar el cupo de consumos, que si no lo efectúan en el plazo de 5 días, nombrará plantones para que recojan dichos documentos.

La Delegación de Hacienda previene también á los Ayuntamientos que tengan débitos con el Tesoro por el impuesto de consumos, que si el día 15 no se han puesto al corriente, mandará funcionarios á fin de instruir los oportunos expedientes en averiguación de si ha existido distracción ó malversación de fondos.

Publica el *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra una circular en que se ordena á los individuos de la clase de tropa que regresen de Ultramar, se presenten á las autoridades militares ó en su defecto al alcalde del punto donde vayan á fijar su residencia y la obligación de los alcaldes de dar conocimiento al Capitán general de la región á que pertenezca, cuando algún individuo traslade su residencia, con el fin de saber siempre el paradero.

Precios corrientes del mercado celebrado en Inca el día 10 del actual:

Almendron á 49'25 los 42 kgs.
Trigo, á 17'00 pesetas los 70 litros.
Candeal, 16'25 id. id.
Cebada del país, 7'75 id. id.
Id. forastera, 7'25 id. id.
Frijoles, 27'50 id. id.

Maiz, 13'00 id. id.
Habichuelas confites, 28'00 id. id.
Id. blancas, 28'00 id. id.
Habas para cocer, 19'00 id. id.
Id. ordinarias 17'00 id. id.
Id. para ganados, 15'00 id. id.
Avena del país, 9'25 id. id.

Del Paludismo

La prolongada permanencia en aquellos países cuya temperatura se eleva durante la estación de verano por cima de 35 y 40°, provoca en el hombre y en la mujer, sobre todo cuando hay humedad en el aire, una debilitación general que suele favorecer el desarrollo de las fiebres y que hace su curación muy difícil.

En estas condiciones hace falta reanimar el organismo y entonces es cuando el empleo de las *Pildoras de Blancard*, al yoduro de hierro, se halla indicado y presta grandes servicios al enfermo favoreciendo la nutrición.

Pero para evitar las substituciones ó los productos similares, es muy esencial asegurarse del origen de los frascos de *Pildoras de Blancard*, comprobando si llevan el nombre *Blancard*, las señas: 40, rue de Bonaparte y el timbre de garantía de la *Unión de los Fabricantes*.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 6

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

No habiendo tenido efecto la subasta del arbitrio sobre pesas y medidas y la de abasto de nieve, se acordó reducir el tipo de la primera á 50 pesetas y aumentar hasta 60 el de la segunda.

Se dió cuenta del expediente del mozo Antonio Miró Forteza, y el Ayuntamiento, de acuerdo con el Síndico, le declaró soldado condicional.

Se dió lectura de varios expedientes de pobreza instruidos para ir en este concepto á tomar baños en San Juan de Campos; y en vista de que los fondos consignados para dicho concepto no son suficientes, se acordó pasen los expedientes á la Comisión de Beneficencia para que resuelva segun el estado de pobreza quienes de los solicitantes deben ocupar los primeros puestos.

Se acordó la distribución de fondos correspondiente á este mes.

Se dió cuenta de haber notificado á los propietarios de las casas del Badaluch la tasación de los perjuicios ocasionados y de su conformidad con dicha tasación, acordándose se consignase la total suma en el presupuesto adicional del ejercicio próximo, al objeto de poder realizar el pago á los interesados.

Se dió lectura de una instancia de Guillermo Suñer Obrador solicitando se reciba información testifical por su alegado; y seguidamente se procedió á dicho acto.

El Ayuntamiento nombró para las declaraciones juradas que deben obrar en el expediente del soldado Gabriel Suñer Bennaser, hijo del anterior, á Agustin Fuster Fuster y Francisco Tugores Estelrich.

Se acordó satisfacer del capítulo de imprevistos el importe de varios jornales efectuados en la Estadística de viviendas por las afueras de esta población.

A propuesta del señor Massuti se acordó que el Depositario y el Recaudador de este Ayuntamiento presenten fianza para cubrir la responsabilidad de sus cargos.

No habiendo otros asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

ABANICOS

Se han recibido de última novedad, y se venden á precios económicos.

Calle del Agua, número 2.

Nodrizas

Una nodriza de 36 años de edad y la leche de un mes, desea encontrar casa en donde amamantar una criatura.

Informarán en la fonda *Can Terres*, calle de March, Felanitx.

Otra nodriza de 24 años de edad y leche de veinte días, desearía encontrar criatura para amamantar en casa de los padres de la misma.

Darán razón en esta ciudad, calle Roca de Boira, número 6.

Al público

D. Antonio Pomar, platero participa á sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.

CASA BANQUÉ

COLON, 31.—PALMA DE MALLORCA

Máquinas para coser de varios sistemas:

WERTHEIM, PFAFF, WHITE

¡Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser, bordar y zurcir. Velocípedos y accesorios para los mismos. Venta á plazos y al contado.

Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura calle de la Plaza, tienda nueva.

CENTRO GENERAL DE INFORMACIÓN

á cargo de *Don Gregorio Gota y Hernández*

Calle de Barceló, 5, 1.º

MADRID

Información rápida de todo lo concerniente á Ministerios, Direcciones generales, Tribunal Supremo, Déuda, Bancos, Sociedades, Empresas, Periódicos, etcétera.

Util á toda clase de Corporaciones eclesiásticas, civiles, militares y particulares, las que pueden dirigirse á este Centro, quien las informará rápidamente de cuanto se sirvan preguntar, mediante el envío de cinco pesetas por consulta.

Se gestionan y activan expedientes de pensión y alcances por fallecidos en las guerras de Ultramar y se compran abonarés de Cuba á buen precio.

PAPELES DE FUMAR

DE LA FÁBRICA DE

Eugenio Brutinel

ALCOY

En esta imprenta se han puesto en venta de diferentes clases.

PAPEL AMERICANO SUPERIOR

para cigarrillos

En esta imprenta se encontrará el papel americano, negro, pectoral, grande y pequeño, que tiene hoy general aceptación.

CHOCOLATERIA, CONFITERIA

Y FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

DE

Antonio Subirá

Castellet 2—Felanitx

Completa variedad de sopas de calidad excelente y precios moderados. Macarrones, tallarines, fideos, estrellas, piñones, cus-cus, sevillanas etc. Ventas al por mayor y menor.

HULES BLANCOS

de primera clase, para manteles y de color para tapetes de cómoda, se venden á precios económicos.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Petit Més de María

ó sía el Més de Maig dedicat á la Santíssima Verje María,

escrit p'en

P. de A. Penya

Este librito, que consta de 94 páginas en 4.º, contiene una colección de lecturas, oraciones y prácticas devotas para cada día del mes de Mayo, escritas en mallorquín popular exclusivamente para las familias cristianas de esta isla y con aprobación de la autoridad eclesiástica.

Cada día está dedicado á una de las figuras de Nuestra Señora que se veneran en muchos oratorios de la isla, conteniendo ligeros apuntes históricos de los hechos extraordinarios que dieron origen y desarrollo al culto de estas imágenes.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido cuarenta días de indulgencia á todos los fieles de uno y otro sexo por cada vez que devotamente rezaren algunas de las oraciones contenidas en dicho *Mes de María*.

Se halla de venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma al precio de cincuenta céntimos de peseta ejemplar.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 21 de Junio, á 50 pesetas uno, divididos en décimos á 5 pesetas.

JOSÉ SALCEDO

SASTRE

Trajes á medida para todas las clases sociales.

6—Calle de March—6

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau.

Se publican por entregas de 32 páginas, al precio de 25 cts. de peseta

El primer tomo de esta colección, *Cosums y festas anyals*, contiene una série de poesías descriptivas de las fiestas, aniversarios y costumbres populares.

Precio del tomo suelto 4 pesetas.

Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

NOTA. Está en prensa el tomo II que contendrá las *Poesías Satíriques*

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO—Molineros 12.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller)
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes á las 5 tarde para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.
De Mahón para Palma los martes á la misma.

SERVICIO DE TRENES

que rige desde el día 10 de Octubre de 1896.

De Palma á Manacor y La Puebla—7'55 mañana, 2 y 5 tarde.
De Palma á Inca á la 1'15 tarde.
De Manacor á Palma á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Palma á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.
De Inca á Palma á las 6'40 mañana.
De Manacor á La Puebla á las 5'30 tarde.
De La Puebla á Manacor á las 5'45 tarde.

Sulfato de Cobre

DE LAS MARCAS

(Ingles)—Marsh Psrothers & C.^a
con el 98 por 100 de pureza

(Del país)—Rio Tinto clase corriente.

De cada una de estas acreditadas marcas se ha recibido una importante partida en el establecimiento **N. Forteza**, Mayor, 36—expendiéndose á precios módicos.

Plantel de naranjos de la China, mandarines y limoneros

Se venden á reducido precio en casa de Salvador Adrover Ugnat, que vive en la calle de Porto-Colom de esta ciudad.

Está para vender

una casa con todas las dependencias necesarias y corral de cultivo, situada en la calle de Prohisos y señalada con el número 61.

Para informes, Alou 5.

Tipografía Felanigense